

*Avis du prince d'Orange sur le parti à prendre dans
la situation critique où se trouvent les Pays-Bas.*

Anvers. s. d.

Le prince, requis par le magistrat, les colonels, les capitaines et les quartiers-mâtres d'Anvers de donner son avis sur le parti à prendre dans la situation critique où l'entreprise du duc d'Anjou contre cette ville et plusieurs autres des Pays-Bas a mis ces provinces, — après quelques considérations générales, — examine et discute les trois propositions suivantes: 1°. s'il convient de se réconcilier avec le roi d'Espagne; 2°. s'il est préférable de se réconcilier avec le duc d'Anjou; 3°. ou bien si les provinces s'aideront de leurs propres forces contre ceux qui voudront les assaillir. Il rejette bien loin le premier moyen, et tout en disant qu'il préférerait le dernier, il se prononce pour le deuxième. 1)

Publié en hollandais: Bor, l. XVII, f° 42; en traduction française de l'époque: Gachard, Correspondance de Guillaume le Taciturne, t. V, p. 95.